
En 2015, l’association du groupement économique de 
Maka Bragueye nous fait part d’un projet de création 
d’une zone de maraîchage sur le territoire de la 
commune. Une étude est menée par l’association avec 
l’aide du directeur départemental de la Région de Louga 
qui se trouve dans le nord du Sénégal, à 70 Km du fleuve 
Sénégal.
Après étude de cette demande, il leur est proposé de 
former plusieurs jeunes avant d’entreprendre 
l’aménagement d’une zone maraîchère de 6 ha.
.



Le projet de maraîchage a débuté depuis plusieurs années ( 7 années ?)
Une délégation s’est rendue sur place pour étudier la faisabilité de 
l’opération et malgré quelques études, le projet ne s’est pas réalisé. 
Pourquoi ?

Quelques réponses possible.
- Une présence trop épisodique sur le terrain
- Pas d’étude approfondie des possibilités
- Faut-il utiliser un puits existant (35 mètres de profondeur) ?
- Faut-il creuser un nouveau puits, risque d’assèchement ?
- Faut-il faire un sondage plus profond (70 à 80 mètres de profondeur)?
- Faut-il bâtir un château d’eau et de quel volume ?
- Faut-il clôturer le terrain et quelle dimension doit-il avoir ?
- Faut-il créer des jardins individuels ou un ensemble collectif ?
- Et d’autres questions encore………



Lors de l’étude du maraîchage, les femmes ont souhaité l’installation de 
machines à coudre afin de réaliser des vêtements qu’elles pourront vendre. 
C’est ce qu’elles font actuellement, mais je n’ai pas réussi à connaître leur 
budget global. Dans le sillage de la création du maraîchage pour lequel nous 
avons demandé la mise en place d’une association, elles mettront en place 
une association qui se chargera de la gestion.



Le projet actuel de Maka Bra Gueye (environ 30 000 euros)
- Utilisation du puits existant à 35 mètres de profondeur
- Pose de 400 mètres de conduite en PVC de 63 mm
- Pose de deux réservoirs en PVC sur un support légèrement surélevé 



Le projet de maraîchage permettra aux habitants du village d’améliorer leur 
alimentation. La production de fruits et légumes leur donnera les moyens de 
vendre une partie de ces récoltes afin de disposer de revenus suffisants. La 
mise en place d’une association vient d’être réalisée, c’est ce que nous 
demandions depuis plusieurs années.

Afin de donner corps à ce projet, nous avions contacté « Terre des 
Hommes France », par l’intermédiaire de Madame Annie Stoll. Cette 
association a signé une convention de partenariat avec la mairie de 
Kaysersberg.
Elle assurera la maîtrise d’œuvre du projet. C’est pourquoi, afin de 
s’assurer de la faisabilité du projet, deux de ces membres ce sont rendus 
sur place avec Hubert Becker.



Durant trois jours, nous avons étudié avec les diverses personnalités les 
démarches à suivre qui nous permettront d’aboutir. J’ai donc demandé, avant 
de rejoindre Maka Bra Gueye, à Babou, Badiane et Gueye de réunir certaines 
personnalités susceptibles de nous aider.

Programme des trois journées de rencontre et de travail :
- Le 26 février, réunion de travail afin de préparer les entretiens des jours 

suivants
- Le 27 février au matin, rencontre avec le Maire et le Préfet de la 

circonscription
- Le 27 février après-midi, rencontre avec les représentants des associations, 

des hommes et des femmes
- Le 28 février au matin, réunion pour préciser quel sera le rôle de chacun



Présentation de la journée du 26 février 2015

Rencontre avec les personnalités suivantes :
- Gueyen, Babou, Badiane et notables du village
- Monsieur Le Maire du groupement de villages (63)
- Monsieur MAM et nous-mêmes

- Remise par Gueye de deux listes d’association (Maraîchage et couture) que 
nous attendions depuis longtemps. C’est listes ont été établies après mon 
appel à Gueye qui lui annonçait notre arrivée.

- Fixation des objectifs de visite pour le lendemain matin et des rencontres 
nécessaires pour faire avancer le projet



Première réunion dans la cour de l’école



Matinée du 27 février 2015
- Présents : Monsieur Le Préfet, Gueye, Babou, Badiane et les personnalités du 
village (Jamais de femme). Pour le première fois, nous avons réussi à 
rencontrer Le Préfet (Très efficace, contact actif avec les représentant de 
l’agriculture et du service des eaux) et Le Maire.

Visite du site retenu pour implanter la zone de maraîchage
Tour de table afin d’évoquer les nombreuses questions, certaines sans 
réponses.
- Est-ce que la zone retenue est la meilleure (Analyse de sol) ?
- Quelle surface pour répondre à la demande des habitants ?
- Faut-il creuser un puits ou faire un sondage (Eau entre 70 et 80 mètres de 

profondeur) ?
- Faut-il construire un château d’eau en dur ou deux citernes en PVC ?
- Quelle doit être la capacité de ce château d’eau ?
- Faut-il construire une clôture autour du jardin ?
- Faut-il ajouter un abreuvoir pour les animaux ?
- Faut-il brancher les toilettes de l’école ou tester des toilettes sèches ?
- Faut-il que le jardin soit individuel ou collectif ?
- ???



Dans le bureau de Monsieur Le Maire



Dans le bureau de Monsieur Le Préfet



Le 27 février 2015 après-midi

Réunion générale des membres des associations maraîchère et couture
Dix femmes et dix hommes ont pris la parole pour exprimer leur volonté de 
jardiner
Visite de plusieurs sites maraîchers qui démontrent les possibilités de cultiver 
sur des surfaces sableuses en y apportant de l’humus naturel



Un jardin privé situé à 2 km de Maka Bra Gueye



Creusement d’un puits de 80 mètres de profondeurs et de 0,30 mètres de 
diamètre



Matinée du 28 février 2015
Réunion restreinte pour définir le rôle de chacun



Le projet de maraîchage a commencé depuis plusieurs années.



Trois photos d’un autre maraîchage collectif (33 élèves)







Le projet de maraîchage a commencé depuis plusieurs années.
















